

【シャロムヒュッテ視察メモ：原】

質疑応答・意見交換メモ

臼井さんも柳生さん同様に“メモは取らないで、まず話を聞いてほしい”と語り始めます。話す内容はパンフレットを見れば解るというのが理由でした。臼井さんはパーマカルチャーの考え方や福岡正信、川口由一の自然農法、シュタイナーの“アントロポゾフィー”などの思想に傾倒して約30年前から具体的な生活を始めていました。最初に建てた建物が1979年、最近の建物が2004年と漆喰の白い外壁に手書きで記述されていた。コンポストトイレ、ツリーハウス、森の幼稚園、ブランコ、屋上緑化、メタンガス発酵装置、スパイナルガーデン、キーホールガーデンなどを見学。自然農法の一つに除草しない農業生産のあり方があります。それを敷地の畑に案内されて、鎌(=500円)を持って実践して見せてくれました。またパッシブ住宅の心地いいオンドル床暖房(暖炉からの熱を利用)のリビングルームでは、木製棚に仕込まれたプロジェクトを用いて、パワーポイントで解りやすくプレゼンテーションを披露してくれました。更に電子メールはマメにチェックし、しかもHPは自ら作成する能力の持ち主であるところに、知識だけでなく実践者、あるいは職人としての臼井さんが見え隠れします。以前、アルビン・トフラーが言っていた自然環境が豊かなところで最先端の情報を手にし、ビジネスと生活を成立せる“エレクトリックコテージ”という概念がありましたが、それを、まさに実践している人だと言えるでしょう。

今後の活動に活かせうことやアイデア

臼井さんが考えている思想は、西海市では、昔から知らず知らずのうちに生活に息づいています。果実を自ら育て、梅酒にしたり、ミカンジャムにしたり、ゆで干し大根にしたり、すでに土地の材料を加工して蓄えるすべが備わっています。また建築物も自然の素材による色彩計画と材料、竹やマキの木、漆喰といった地域の材料を利用してしています。あえて言うと携帯電話によるITネットワークの充実、これが急務かもしれません。

視察を終わっての感想

臼井健二さんが語る農業は、生産者としての考え方ではなく、農業は思想表現の一つに過ぎないと考えるくらいに追及されている印象がある。それは生産と消費の関係から教育という分野にまで広がり、真実とは、真理とはなんだと哲学的な自問自答している様もあります。臼井さんの幸福は、思想との一体感にあるような印象から、“臼井さんは思想家”である、と解釈した方が現実に近いと考えました。そしたら、すべて納得がいきます。たとえば伊豆の熱海にある岡田茂吉の世界救世教の自然農法と教育を連想しました。また西海市で養豚生産を行っているヤマギシズム実顕地のイメージとも重なりました。さらにユビキタス社会での携帯電話は、すべての情報を得ることができるだろうと未来を熱く語る姿には、トフラーの“第3の波”がダブります。また、“はだしのスリッパ”で駆け廻る臼井さんを見ていると、シュタイナーが言うところのイニシエーションにも通じるところがあります。これから臼井さんは、思想の伝道者として農業生産を中心としながら、野菜に特化した食材の提供と料理、エネルギーの自給率を高め、循環型社会を視野に入れ、昔の日本人(江戸時代)が持っていた知恵を再現することでしょう。

シャロム外観（南側）



版築の家（森の家）



ツリーハウス



自然農法の実践風景
(臼井健二氏)

